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舟山发展江海联运：产业链一体化 

纪永波 

一、“江海联运”：欧洲概念及其运行 

在国外，欧盟莱茵河委员会对“江海联运”的概念是“江

海直达”即“river sea shipping”。对它的定义是，一种通

过海运直达内河的特殊运输方式。它既包括海运又包含内河

运。但对“内河运”和“海运”的界限，每个国家又有不同。

欧洲概念一般是指，货物不经过第三方港口中转就完成了内

河运输和海洋运输两个传统运输渠道和方式的转换。从这个

概念看，欧洲的“江海直达”定义是，从海运的角度出发通

过内河运输来完成运输任务的。由此看，欧洲的“江海直达”

的运输距离不像中国那么长。欧洲四大海港除了一个之外，

其它的像汉堡、安特卫普等都是河口港。这是典型的所谓海

港在河里，而且深入河口区四五十公里远，所以它的陆运面

积特别大。因此，中国的“江海联运”从概念上是和欧洲完

全不一样的，“江海直达运输”实际上是用江海运输的专用船
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舶。 

二、江海联运的特点 

从运量和运输方式的技术特点来看，江河联运有如下优

点和缺点。 

1、优点：一是它没有江海港口转运成本，节约了时间和

装卸成本；二是质量效益，因为没有中转运输，对于货物运

输质量、减少耗损是有提高的。 

2、缺点：一是减少了规模效益，特别是就拿欧洲来说，

因为它海洋运输距离长，能够体现海运最大规模经济效益的

优势，如果使用江海直达船，因为船型较小，减少了规模效

益；二是江海直达船只能在有限的内河中航行，并且出于安

全原因考虑，它的尺寸不能太小，这导致它在某些河流航行

中要受到一些限制。 

三、“江海联运”现实运行情况 

1、海船进江 

海船进江，这也是江海直达的运输方式。欧洲的江海直

达船型采用了许多新技术，包括吃水技术。它吃水更浅，目

的是扩大它在内河的航运范围。目前所谓的大量海船进江或

者江海直达的情况，实际从规范的角度来讲它采用的是海船

的规范，只不过是结合了内河特别是关于操作性方面的要求

来进行设计。主要包括煤炭，矿大等大宗散货运输，从沿海

港口到中下游干线主要港口，主要到南京以下，使用海船，
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到武汉一般采用海船并结合内河航行要求。另一个将出海，

主要是集装箱。近年来，到上海洋山港区的江海直达运输快

速发展，它能减少运输时间、提高运输的保障性、降低成本。

2014年达到约 370 万 ETU，航线最远到武汉。 

2、有关问题 

（1）长江中上游航道的水深问题。这个问题目前提到比

较多。特别是安庆以上的中游航道问题对江海联运有影响。

到底是航道适应船型，还是船型适应航道？从经济角度看，

无限挖航道也不太合适，需要改进运输方式。如果采取换装，

就意味着损失，使最大的优势——连续性没有了。从中长期

来看，如果航道继续往上挖到汉中，能够达到 6米水深的话，

这对于江海直达是有利的，也可提升江海直达的经济规模效

益。 

（2）江海直达船型造价相对较高。目前来说这又是一个

比较突出的问题。 

四、对江海直达船发展及对舟山发展的建议 

1、加快系统整治 

航道尺度的统一，透明，稳定。我们现在的规划都是分

段规划、集中建设，而像美国欧洲他们是长远规划。建议根

据航道特点进行规划，江海直达如果能进到支线那对于扩大

营运范围非常有利，航道要加快统一规划，统一建设。 

2、促进产业链一体化 
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即船舶、港口以及上游港一体化的经营模式。目前这个

市场结构比较散乱，存在恶意竞争、无序竞争，所以现在需

要引入沿海有实力的大型港口集团来介入、整合。从需求整

合资源做起，整合产业的资源，调整结构，创新方式，稳定

船型，形成产业链一体化的发展模式。 

3、制定规范和标准 

制定合适的标准规范、安全管理的规定。结合我国现有

包括洋山、舟山等出海口港口的具体情况，对江海直达船型

制定合适的标准规范和安全管理规定。 

4、研发新型直达船型 

国务院去年 6 月份开常务工作会议，克强总理提出来推

广研究三大船型，其中就包括“江海联运”直达船型。 

5、经济鼓励政策 

江海直达船纳入船型标准化，在十三五期间纳入鼓励范

畴。江海直达这种运输组织方式的创新完全可以作为舟山建

设江海联运服务中心一个重要的突破方向。 
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